

PRESENTACIÓN

El número que el lector tiene en sus manos está dedicado al pensamiento de Ágnes Heller. Su obra ha marcado las disciplinas de filosofía, la historia y la sociología. El momento oportuno para la reflexión acerca de su contribución apareció en 2015 cuando Ágnes Heller visitó la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. En este número de la revista se reflexiona sobre la obra de Ágnes Heller en torno a las ciencias sociales, con una perspectiva desde América Latina, que incluye las colaboraciones de las y los expertos en los trabajos de la filósofa húngara, originarios de México y Brasil. Se presentan seis artículos que analizan el pensamiento de Heller desde diversos enfoques.

En el primer artículo, a cargo de Laura Hernández Arteaga, *Moralidad y política en Ágnes Heller*, la autora analiza el concepto de moralidad, que según Heller, tiene fundamento ontológico por encima del derecho y la ética. Describe la concepción sobre la filosofía moral y política de esta pensadora, que considera a la persona ética y al buen ciudadano como los engranajes centrales de la sociedad contemporánea.

En el segundo artículo titulado *Ágnes Heller, la filósofa de la elección existencial. Una concreta libertad utópica de una personalidad auténtica*, la autora Bethania Assi analiza la noción de la elección existencial de Heller, cuya ética de la personalidad considera que debe responder a ciertas demandas de la vida cotidiana y a su péndulo de la modernidad. La autora se identifica con las afirmaciones de Heller sobre la personalidad, la cual considera que es el valor único fundamental y que las decisiones que tomamos debe ser asumida como nuestra propia responsabilidad.

En el tercer artículo, elaborado por Julio Boltvinik, *Ágnes Heller y la concepción de las necesidades humanas*, el autor analiza dos fases teóricas por las que ha transitado Heller acerca de las necesidades humanas. La primera fase durante su juventud (que hace énfasis en su radicalidad y creatividad) y la segunda constituida en su etapa de madurez, cuando escribe *Teoría de las Necesidades en Marx*, obra en la cual integra sus ya conocidas obras sobre la vida cotidiana.

En el cuarto artículo, «Desvelando a vida cotidiana de jovens universitários que conciliam estudo e trabalho», a cargo de Regina Celia Borges y Maria Chalfin Coutinho, se aborda un estudio de caso que muestra la vida cotidiana de jóvenes de una universidad pública brasileña que combinan estudio y trabajo. La investigación fue realizada desde diversos enfoques disciplinarios y especialmente desde la perspectiva de Ágnes Heller sobre la vida cotidiana.

Enseguida, el lector encontrará los diálogos construidos a partir de la entrevista realizada en 2015 por Lukasz Czarnecki a Ágnes Heller, con motivo de su visita a la FCPYS.

Finalmente, el número cierra con una traducción del texto original de Ágnes Heller «Five approaches to the phenomenon of shame» («Cinco enfoques al fenómeno de la vergüenza»), elaborado por Irma Sue Sánchez Guzmán, en el cual la autora se aproxima al fenómeno de la vergüenza desde el enfoque antropológico, sociológico, ético, psicológico e histórico.

Este volumen no hubiera sido posible sin las contribuciones de los investigadores de Brasil y México. Gracias al apoyo del Dr. Fernando Castañeda Sabido, el entonces director de la FCPYS, quien invitó a Ágnes Heller en 2015 a México. También agradezco al Dr. Carlos Ímaz, por su constructivo interés en llevar a cabo este proyecto.

Lukasz Zbigniew Czarnecki
Mayo de 2018